



Yura: Relaciones internacionales

Departamento de Ciencias Económicas, Administrativas y de Comercio

Revista electrónica ISSN: 1390-938x

N° 39: julio - septiembre 2024

Brasil: Los secretos del éxito de la economía más diversificada de Suramérica. Una visión histórica pp. 81 - 93

Iraisy Y. Femayor Marrero

Universidad Simón Bolívar

Caracas, Venezuela

Valle de Sartenejas, Estado Miranda, Venezuela .

Ifemayor@usb.ve

*Brasil: Los secretos del éxito de la economía más diversificada de Suramérica. Una visión
histórica*

*Iraisly Y. Femayor Marrero
Universidad Simón Bolívar*

Ifemayor@usb.ve

Resumen

En el artículo que se presenta, se realiza el exhaustivo análisis acerca de las causas que han llevado a Brasil a posicionarse como la economía más diversificada de Suramérica, se describe a través de la interrogante principal : ¿Cuáles son las acciones que ha tomado Brasil para la amplia diversificación productiva ? Se formularon los siguientes objetivos específicos: Analizar los criterios para considerar un país rico e industrializado, en el caso de Brasil, Definir las condiciones pertinentes para el desarrollo de la industrialización, e Identificar la posesión de materias primas como elemento estratégico de la industrialización. La metodología seleccionada para la investigación consiste en el tipo descriptivo, diseño documental y la técnica de análisis de contenido. Se formuló como conclusión principal: la historia de Brasil es distinta al resto de las colonias americanas por el carácter autónomo que adquirió independiente de las decisiones de la metrópoli, disfrutaba de algunas libertades, cuyos factores fortalecedores se encuentran en el movimiento de Los Bandeirantes; las Repúblicas del Café y el Cacao, así como también la consolidación del Estado Nuevo lo cual contribuyó a crear estrategias propias, así como una organización distinta que se orienta a aprovechar el espacio y recursos de forma autónoma.

Palabras clave

Descriptores: Desarrollo, Estrategia, Diversificación Económica, Producción, Producto Interno Bruto

Abstract

In the article presented below, an exhaustive analysis is carried out about the causes that have led Brazil to position itself as the most diversified economy in South America, it is described through the main question: What are the actions it has taken? Brazil for broad productive diversification? The following specific objectives were formulated: Analyze the criteria to consider a rich and industrialized country, in the case of Brazil, Define the relevant conditions for the development of industrialization, and Identify the possession of raw materials as a strategic element of industrialization. The methodology selected for the research consists of the descriptive type, documentary design and the content analysis technique. The main conclusion was formulated: the history of Brazil is different from the rest of the American colonies due to the autonomous character that it acquired independent of the decisions of the metropolis, it enjoyed some freedoms, whose strengthening factors are found in the Bandeirantes movement; the Republics of Coffee and Cocoa, as well as the consolidation of the New State, which contributed to creating its own strategies, as well as a different organization that is aimed at taking advantage of its own space and resources.

Keywords

Descriptors: Development, Strategy, Economic Diversification, Production, Gross Domestic Product

En el contexto de la economía, el aumento progresivo de la industrialización se considera el factor apropiado para verificar el crecimiento y bienestar general el cual se evidencia en indicadores tales como; el Producto Interno Bruto (PIB) en términos de riqueza y el crecimiento en general de los países; de hecho existe una compleja y exhaustiva metodología cuya función consiste en medir y evaluar las causas de la producción y las condiciones que se propician para reducir las consecuencias negativas que se presentan en un sistema económico: si bien las estadísticas son exactas y demostrativas, no contribuyen suficientemente a descubrir cuales son todas las causas que conducen a un país a erigirse en el status de las economías más poderosas e industrializadas del mundo.

Se estima en términos teóricos, que un país destaca como economía eficiente por la diversificación de la misma en este sentido; Brasil demuestra el sector agroindustrial en continuo crecimiento eficiente y diversificado aunque también se destaca por niveles de producción relevantes en ganadería, industria textil, metalúrgica, química, automotriz y manufacturas. Además de la variedad en recursos mineros: hierro, magnesio, carbón, oro, cromo, piedras preciosas, fosfatos, petróleo, madera, y gas.

Ello implica que las razones no están solamente en los números, es necesario profundizar más en la política, cultura e historia para delimitar respuestas satisfactorias, en ocasiones el progreso, industrialización y bienestar general es más un concepto cultural que cuantitativo, bajo dicha argumentación se ha elegido como tema de estudio: *Brasil: Los Secretos del Éxito de la Economía más Diversificada de Suramérica*; con una historia peculiar, descubierto accidentalmente es el cuarto país con mayor extensión territorial, propietario del bosque más importante del mundo por la cantidad de oxígeno que producen sus árboles; el Amazonas, importante productor agrícola, especialmente de soja, café, cacao y cítricos entre otros, ha organizado los recursos tangibles, físicos y humanos para ingresar al selecto grupo de las economías más industrializadas del mundo.

El análisis desde una visión histórica como los factores propios del proceso de colonización, el mestizaje, los cultivos cafetaleros y cacaoteros, la autonomía de la Colonia-Imperio, con la creación de sus propias normas, sin la subordinación clásica a la corona portuguesa convergieron en la interesante y profunda fusión que excluyó a Brasil del resto de la historia latinoamericana, con una impronta y convicción propias desde su fundación ha sido concebido para erigirse como un país estratégico e importante, realzando el liderazgo regional en el contexto latinoamericano.

A través de la exhaustiva explicación de aspectos como el descubrimiento de Brasil, la colonia- Imperio: la libertad de Brasil en Suramérica, el movimiento de los Bandeirantes, en la conquista del territorio nacional la República del Café, el milagro económico brasileño, la estrategia prevaleciente cuya máxima expresión esta escrita en la bandera nacional: orden y progreso, el proceso de sustitución de importaciones se organizan para responder a la premisa

principal: ¿Cuáles son las acciones que ha tomado Brasil para alcanzar el título de la economía más diversificada de Suramérica ?

Materiales y Métodos

La metodología, constituye uno de los factores más relevantes en el contexto de la investigación, porque contribuye a explicar el proceso inherente al tipo, diseño, técnicas e instrumentos; se ha seleccionado el tipo de investigación descriptiva, la acción de describir en el contexto del artículo de investigación consiste en la exposición exhaustiva de características en el actual caso se refiere a factores históricos y la vinculación que se presenta entre ellos por ejemplo: la evolución histórica del sistema económico en Brasil; desde la forma de monoproducción del período colonial hasta la industrialización en la etapa del ‘Milagro Económico.’

El término diseño de la investigación se refiere a la planificación dirigida a la comprobación de los objetivos, por el contenido y naturaleza del estudio se considera apropiado el diseño documental Álvarez (2005) explica: “Se realiza utilizando exclusivamente el apoyo de medios impresos como: libros, textos, tesis, publicaciones en general y cualquier tipo de material escrito. También se incluyen documentos extraídos de medios audiovisuales o electrónicos como es el caso de Internet.” (p.50)

Por lo tanto, el diseño documental consiste en la evaluación, selección y análisis de información provenientes de medios impresos o recursos electrónicos cuyo contenido contribuye a comprobar los objetivos de investigación, con la aplicación de la técnica denominada Análisis de Contenido.

Resultados

El descubrimiento de Brasil: Un Caso Peculiar

La ciencia económica ha dedicado relevantes esfuerzos al estudio de las condiciones que generan riqueza, desde hace siglos los estudiosos han buscado constantemente explicaciones que permitan comprender las causas inherentes acerca de la riqueza e industrialización en varios países. En América Latina, se encuentran clasificaciones peculiares acerca de países de ingreso bajo, intermedio y alto, existen una serie de factores que influyen determinadamente en dicha clasificación y no se reducen solamente a una data estadística.

Por lo tanto, se formulan las siguientes premisas: ¿Cuando un país se considera rico, próspero o industrializado? ¿Existen condiciones especiales para lograr la tan esperada industrialización? ¿Es una condición indispensable la propiedad de materias primas como hidrocarburos o minería para erigirse como países industrializados? ¿La riqueza se construye o proviene naturalmente? Para explicar la situación en el caso específico de Brasil se formulan los objetivos específicos:

- Analizar los criterios para considerar un país rico e industrializado, en el caso de Brasil.
- Definir las condiciones pertinentes para el desarrollo de la industrialización.
- Identificar la propiedad de materias primas como elemento estratégico de la industrialización.

La historia económica mundial, ha demostrado progresivamente los casos de países que no se vislumbraba como significativos poseedores de recursos, incluso no se destacaban por la posición predominante sin embargo lograron escalar a la posición importante en términos de industrialización, economía diversificada y balanza comercial, se destacaron por experimentar la posición de bajo perfil a participación activa en el comercio y las relaciones internacionales.

La evolución histórica tiene la influencia decisiva en los métodos y política que rigen los países para lograr economías prósperas y estables; desde el mismo momento que se inclinó el proceso de la conquista europea en América en el siglo XIV, surgieron factores condicionantes en el desarrollo de las futuras provincias; a medida que los colonos estudiaban el espacio geográfico establecen las potencialidades y riquezas que se encontraban en cada uno, así comenzaba la competencia por la dominación en los espacios geográficos más productivos ya sea con fines agrícolas y ganaderos, o por la existencia de oro y piedras preciosas.

Los avances conquistadores, exigían cada vez mas espacios para organizarse y asentarse en la búsqueda de terrenos para la agricultura que ya comenzaban a reducirse en Europa dicho período en los cuales los navegantes portugueses mostraron gran audacia; en la expedición de Vasco Da gama, descubrió las costas del aún desconocido Brasil, bajo el concepto errado que el territorio al cual llegaron era la India, la expedición posterior de Pedro Álvarez de Cabral se desvió de la ruta hacia la India y tocó costas en este inexplorado territorio, en el año 1500, así

originó exploraciones posteriores de Gonzalo Coelho, Fernando De Noronha y Américo Vespucio recorrieron las costas brasileñas para determinar que el extenso territorio se encontraba bajo la autoridad del Rey de Portugal.

Cabe destacar, que el Tratado de Tordesillas, de 1494 cuyo objetivo era la distribución a partes relativamente iguales entre los países europeos que emergían en ese momento como conquistadores, lo cual también le concedía a Portugal un margen de libertad para explorar el territorio más allá de la costa y adentrarse en los profundos bosques del Amazonas concediéndole una gran ventaja para conquistar espacios que las otras colonias españolas no se disputaban como se explicará posteriormente y contribuyen a la conformación de una potencia con extenso territorio.

Por lo tanto, el descubrimiento de Brasil no fue un hecho casual, el proceso de la conquista generó como consecuencia la aplicación de estrategias para desarrollar grandes espacios destinados al asentamiento de colonos, desarrollo de la agricultura y ganadería extensiva así se comprueba que ya se erigía una primera expectativa de crear una nación poderosa que en la concepción de la época de tendencia imperialista le concedió gran importancia a las extensiones territoriales, especialmente si se hallaban en ellas recursos naturales productivos, y cauces de aguas importantes o la posición estratégica que facilitaría la fundación de puertos y el incentivo al comercio marítimo.

La Colonia – Imperio : La “Libertad ” de Brasil en Suramérica

Una vez que se extienden las expediciones en el territorio brasileño, no se demoran la fundación de ciudades y pequeñas villas, en las cuales la explotación y exportación a Europa de la madera conocida como Palo de Brasil tiene gran importancia, así como el comercio de esclavos para trabajar en los cultivos de cacao y café principalmente, aun cuando a principios del siglo XVIII un amplio territorio del país no se había explorado totalmente, el Amazonas funciona como una barrera natural, que limitaba las incursiones de otros conquistadores.

Los acontecimientos políticos en Europa, generaron consecuencias en América, las invasiones napoleónicas amenazaban la estabilidad de sus vecinos y de las propias colonias, situación que alcanzó al propio Portugal la reacción inmediata fue el refugio de la familia real en Brasil, al respecto explica Mendible (2011):

En Brasil se alcanza esta situación debido a las condiciones particulares de su evolución política durante el siglo XIX, cuando se convierte en el único país americano que recibe en su territorio a la élite reinante metropolitana amenazada por la crisis europea a principios del siglo XIX. Tal situación se produce mediante la asimilación del poder metropolitano portugués creando una respuesta de poder híbrida producto de la combinación entre la familia real de los Braganza que trae consigo la problemática europea a las costas del Brasil y la asimilación condicionante (p.115)

En otras palabras la permanencia, de la familia real en la ciudad de Río de Janeiro, a partir

de 1808 con el rey Joao VI le concedió un giro total a la colonización en Brasil; desde la óptica política independiente totalmente de Portugal y creando una directriz propia de gestión, en el aspecto económico no se ceñía a la normas de la metrópoli, por el contrario los movimientos para crear asentamientos agrícolas eran frecuentes y aprobados; lo cual implica que la excesiva rigidez y dependencia desde el período colonial conduce más al sistema mercantilista que contribuye al estancamiento de los bienes y no a la reinversión que no favorezca la fluidez de un proceso de industrialización óptimo, en el cual no influye necesariamente la propiedad de materias primas sino las estrategias y planes para obtener el máximo provecho de los recursos disponibles, que no siempre son abundantes, a diferencia del resto del continente Brasil vivió una experiencia liberal en la colonia.

La residencia del Rey en territorio brasileño, le concedió a la colonia un concepto y tratamiento distinto en el sentido que se ejercía mayor libertad en las decisiones políticas y económicas la autonomía del Rey era evidente y no requería la consulta con La Corte en Portugal lo cual le concedió a Brasil libertad de decisiones ya que no se regía por los patrones establecidos metrópoli- colonia.

El Movimiento de los Bandeirantes

El proceso independentista brasileño fue distinto y peculiar al resto de América; la emancipación en términos formales se declaró en 1822, sin embargo la Colonia -Imperio disfrutaba de autonomía que no tenían las colonias españolas, por ello la creación de pequeños fundos, haciendas y cultivos de café contribuyeron a consolidar los fundamentos económicos para la posterior república independiente; con la disposición de grandes extensiones de tierra Brasil fue conocido junto a Cuba como una de las mayores regiones esclavistas en América, actividad que se mantuvo por muchas décadas hasta la abolición de la esclavitud en 1888, en este sentido, en el siglo XVIII la economía brasileña se destacó por la libertad que tenía frente a Portugal, la relación de subordinación si se quiere era mucho más flexible.

A lo cual se agrega el movimiento de los bandeirantes a partir del siglo XVI, como un conjunto de expedicionarios que se identificaban por una bandera o estandarte se organizaron en la ciudad de Sao Paulo, para responder ante los ataques de la tribu Tupí-guaraníes, sin embargo adquieren otra connotación cuando los ingenios azucareros de Pernambuco requerían trabajadores, los bandeirantes pasaron a reclutar indígenas, tal como lo señala (O' Neill (2001):

La caza de indios los empujó en todas direcciones en expediciones que a veces duraban uno o dos años. Una Bandeira estaba generalmente dirigida por un jefe que pertenecía a las familias más distinguidas, siendo a la vez comandante, militar, juez y amo o patrón de siervos....los bandeirantes cruzaron con frecuencia las fronteras de los territorios dependientes de España, en

las gobernaciones del Paraguay y Buenos Aires y en la Audiencia de Charcas que estaban flanqueadas por la misiones jesuíticas, y se hicieron el terror de éstas. La oportunidad de conseguir gran número de indios ya pacificados y adiestrados para la agricultura incitó a la acción. (p.335)

Por consiguiente, se infiere que fue un movimiento que surgió por intereses económicos, de forma autónoma e independiente, que no se regía estrictamente por códigos legales, sin embargo, la corona portuguesa se beneficiaba al recibir aportes de nuevos territorios conquistados, fueron los colonizadores de su propio espacio geográfico, que buscaban organizarse en pequeños núcleos e incluso conquistaron territorios fundando asentamientos que facilitarían la distribución de personas para el trabajo agrícola, lo cual demuestra que los grados de dependencia excesivo y muy rígido no favorecen el desarrollo, ni la expansión económica que conduce posteriormente a la industrialización

La República del Café

La emancipación brasileña, no se caracterizó por las cruentas batallas que se realizaron en las colonias españolas en América, el carácter autónomo contribuyó a flexibilizar las leyes hasta la abolición de la esclavitud en 1888, decisión que cuestionaban los hacendados y apoyaban los republicanos, lo cierto es que el desempeño de los bandeirantes, la fundación de haciendas e ingenios azucareros ya que le concedían a la naciente república brasileña el potencial para erigirse como un país rico y dinámico en términos económicos.

Una vez que se agotaron los ingenios azucareros y las explotaciones auríferas de Minas Gerais, el cultivo cafetalero, comenzó a destacarse en relevancia por decrecimiento en la producción de Cuba a principios del siglo XIX, cada vez más hacendados exigían menor control del Estado para la exportación del producto, incluso las diferencias entre quienes apoyaban el sistema federal y quienes no generaron consecuencias en la economía, principalmente en el partido republicano Paulista y los hacendados en el nuevo oeste de Sao Paulo que abogaban por una mayor descentralización

En 1889, se proclamó la República con la aprobación de una Constitución de corte federal, condiciones de la presidencia, creación del Congreso, bajo las Cámaras de Diputados y Senadores así como también se aprobó el derecho a la libertad, propiedad, y seguridad e incluso la separación de funciones del Estado de la Iglesia Barile (2017):

Cada estado de la República Federal de Brasil, podía contraer empréstitos en el exterior, organizar fuerzas militares propias y en el plano fiscal establecer impuestos sobre la exportación de sus mercaderías. El derecho del cobre de aranceles sobre la importación quedó en manos del gobierno central. (p.37)

En otras palabras la flexibilidad de la normas en el período del café, contribuyó a construir los primeros cimientos de la posterior industrialización, ya que se gestaba una modesta clase empresarial que no dependía de los intereses ni preceptos estatales, además de ser pionera en Sudamérica, aún cuando el sistema de recaudación fiscal propició serias diferencias entre los estados exportadores y los que no; lo cierto es que el cultivo del café contribuyó a crear fuentes de empleo, ingresos y prosperidad en general, a principios del siglo XIX la producción cafetalera fue el principal ingreso de la economía brasileña hasta la década de 1930, la Gran Depresión afectó desfavorablemente los precios del producto, pero no afectó la incipiente industria que ya se destacaba en Brasil.

El Milagro Económico Brasileño

La etapa del milagro económico brasileño, ciertamente es controvertida y presenta tanto defensores como detractores, Brasil logró un crecimiento económico inesperado y ascendente, entre 1964 y 1985 tanto que se le ha considerado 'milagro' Barrucho (2018) indica al respecto: "La economía de Brasil nunca creció tanto, ni antes ni después. La tasa promedio de esos años se ubicó en torno al 10% anual." (párr. 1)

Se le atribuyen diversas causas desde las estrategias del régimen militar que confrontó un sistema económico desorganizado con un alto déficit fiscal, inflación y desempleo en la explicación de Vinicius Müller, profesor de historia económica de Brasil hasta el hecho de crear planes propios independientes de directrices de organismos internacionales lo cierto es que se ha convertido en referencia y principal núcleo de la producción diversificación y estabilidad económica brasileña actual.

La polémica de dicha etapa, se encuentra en el acelerado crecimiento del Producto Interno Bruto PIB el cual generó la contraparte que consistió en el mayor endeudamiento del sector público y el crecimiento de la desigualdad social; así incentiva otra premisa económica : las condiciones son cambiantes y no se mantienen iguales por tiempo indefinido, el ser humano en la naturaleza de la supervivencia aplica y utiliza los recursos escasos para satisfacer necesidades infinitas; por razones territoriales y poblacionales Brasil necesitaba crecer e indefectiblemente conducía a utilizar una parte de los recursos o potenciales para lograr dicho objetivo,continua Barrucho en la explicación:

Con ese crecimiento, también vinieron muchos empleos, en especial en la industria. En 1965, la industria empleaba dos millones de personas. Veinte años más tarde, en 1985, eran 3,5 millones. La inflación también cayó de 92% en 1964 a 15,6% en 1973. ¿Pero, cómo fue posible todo esto? Fue la consecuencia de una serie de factores. Los militares estimularon la llegada de capital extranjero, las exportaciones y aplicaron medidas para proteger las

inversiones financieras, como la corrección monetaria. También aplicaron reformas financieras y fiscales. (Ob.Cit.)

En otras palabras, la producción requiere de varios factores para crecer y mantenerse una de ellas y es esencial son los trabajadores, la profusión de empleos contribuye a la expansión de la industria, en la aplicación del efecto multiplicador el control de la inflación para que no tenga efectos negativos en los costos de producción, también es un mecanismo favorecedor una vez que logra organizarse la producción interna para propiciar el equilibrio se inició la etapa de incentivos a las inversiones extranjeras la cual fue flexible más no totalmente liberal así como la apertura de exportaciones.

En esta perspectiva, se evidencia que Brasil progresivamente ha creado estrategias económicas propias, que no se enmarcan exclusivamente en la concepción neo-liberal y por el contrario realiza una fusión entre la misma y paradigmas nacionalistas que permiten a las empresas más estratégicas mantenerse bajo la jurisdicción del Estado, así bajo el mencionado mandato el país comienza a remontarse y emular el PIB que lo hizo tan famoso en el período del régimen militar, se caracterizó por decisiones moderadas sin tendencias extremistas, lo cual logró la progresiva recuperación económica.

Estrategia: Orden y Progreso

En la evolución de las Repúblicas, en Latinoamérica, la aplicación de estrategias ha sido una práctica constante, considerando que el término se remonta a la Antigua Grecia y se destaca por la connotación militar ya que se refiere a un estilo de planificación para lograr objetivos, en una acepción amplia se considera como el resultado de la planificación y pautas de organización para facilitar la ventaja comparativa, en una acepción más concreta se incluye la acotación de Francés citando al Diccionario Americano (2006): "La palabra estrategia viene de estrategos que en griego significa general se la define como la ciencia y el arte del mando militar aplicado a la planeación y el combate a gran escala." (p.22)

Es por ello que desde el inicio de la conquista en Brasil, las condiciones se erigieron para fundar una nación cuyas características y naturaleza fueran proclives a la consolidación de una potencia, dueña del pulmón vegetal más extenso del mundo el Amazonas, propietario de extensas riquezas minerales, con una ubicación geográfica y clima tropical privilegiado; el hecho de actuar como una colonia 'Rebelde' que no se sometió sumisamente a los dictámenes de la metrópoli portuguesa fue declarada Imperio, es evidencia de la disposición de sus pobladores y dirigentes a conformar un destino distinto, que se consolida de forma contundente y directa con la creación de la bandera nacional, y el peculiar simbolismo que implica el lema Orden y Progreso procedente de la filosofía de Augusto Comte, cabe destacar la argumentación de Ruiz (2014) :

El lema positivista “Orden y Progreso”. Este lema ondea en la bandera brasileña, en una banda blanca que se ciñe al círculo, el cual se ubica en el centro del rectángulo. Su procedencia nace de la fórmula sagrada de los positivistas: “El amor por principio, el orden por base, el progreso por fin. (p.2)

En atención a lo planteado la concepción positivista, prevaleció en el siglo XVIII, más concretamente en Noviembre de 1889 fecha de la declaración de la República, el cual se caracterizaba por la búsqueda de la racionalidad en los hechos objeto de estudio, lo cual significa que el hecho de ser racional conduce al orden, a la planificación y posteriormente al progreso y bienestar; el movimiento de los bandeirantes; expedicionarios que conquistaron y reordenaron el propio territorio brasileño especialmente en el sur del país, la gestión extraordinaria del Barón de Río Branco consolidando el territorio para erigirse como República, la prosperidad de la Repúblicas del café y el cacao, el ‘Estado Nuevo’ La férrea disciplina del régimen militar y luego la transición a la democracia y el mantenimiento del crecimiento económico demuestra que desde su inicio como nación, cultura y territorio Brasil está llamado a ser, consolidarse y divulgarse como una gran potencia.

Discusión

Se ha explicado desde la visión histórica como Brasil ha alcanzado el lugar de la novena economía del mundo, luego de exhaustivo análisis la autora interpreta las siguientes apreciaciones:

La riqueza de un país no es una condición casual, pero sí 'causal' existen una serie de factores que atañen a las decisiones políticas, estrategias de Estado y características propias de la economía que contribuyen a crear procesos de industrialización y por lo tanto también conducen al Efecto Multiplicador en el sentido de generación de empleo, producción ingreso y rentabilidad.

No es posible propiciar riqueza si primero no se establecen las bases para tal fin, una de ellas lo constituye la industrialización especialmente cuando la misma se aplica con constancia, continuidad y coherencia como una política de Estado que se mantienen aún con los cambios de mandatarios y no como una política de gobierno que se cambia de acuerdo a los dirigentes, no es un proceso sencillo y puede tomarse extensas décadas, de allí la relevancia que sea continuo para obtener resultados perdurables en el tiempo.

El Estado en su función de gobernante, tiene una misión trascendente en este proceso que consiste precisamente en el análisis y delimitación de las estrategias a seguir que faciliten la industrialización y por lo tanto la diversificación económica y la riqueza, en otras palabras el hecho de cambiar de una economía monoprodutora a una diversificada requiere de acciones de Estado que implican la combinación de factores tangibles; recursos financieros como intangibles por ejemplo: talento humano.

Indudablemente la industrialización genera riqueza y diversificación y también requiere un significativo concepto de nacionalismo; en el sentido de la convicción que implica dicho proceso, los países como Brasil que han logrado a posicionarse como las economías más importantes del mundo se han apoyado, por años en campañas de nacionalismo que contribuyen a convencer a la población de sus propias capacidades y del talento humano que conforman como tal, además de una decisión de Estado, también es un trabajo conjunto con la ciudadanía para lograr la concientización apropiada.

Se aplica la premisa esencial de la economía "La distribución de recursos finitos para cubrir necesidades infinitas" Desde el período colonial Brasil se destacó como país agrícola especialmente con los cultivos de café y cacao, sin embargo su historia no se desarrolló como una colonia estrictamente dependiente de las decisiones de la metrópoli, disfrutaba de algunas libertades lo cual contribuyó a crear políticas propias, así como la organización distinta que se orienta a aprovechar el espacio y recursos propios en oposición a la doctrina mercantilista que predominó en gran medida en la etapa colonial lo cual conduce a interpretar que desde su fundación como país Brasil estaba predeterminado a erigirse como una potencia.

La respuesta a la segunda interrogante ¿Existen condiciones especiales para lograr la tan esperada industrialización? El hecho de crear técnicas, maquinarias y equipos responde a un momento histórico y a un proceso intrínseco de la evolución humana, por lo tanto se infiere que en un momento dado los gobernantes brasileños percibieron la necesidad de producir, incluso a gran escala en lugar de importar, en crear tecnología y marcas propias para satisfacer la demanda tanto externa como interna y desplazar el continuo juego de la monoproducción y la dependencia.

La tercera interrogante: ¿Es una condición indispensable la posesión de materias primas como hidrocarburos o minería para erigirse como países industrializados? La historia de la economía, en varios casos ha demostrado que la explotación petrolera no es una condición inamovible para industrializarse esto es; una decisión de política de Estado y también de voluntad política; es una estrategia en la cual se combina diversos factores materias primas, espacio físico, capital financiero, talento humano y hasta dosis de nacionalismo, para crear un proceso independiente de las naciones industrializadas; por lo tanto es el resultado de la convicción y de la organización del Estado como ente público, que se evidencia en el ‘Milagro Económico Brasileño’ el mismo fue el resultado precisamente de un plan de acción que se evidencia en la sustitución de importaciones recomendado por CEPAL la Comisión Económica para América Latina, se percibe como un proceso lento pero con resultados satisfactorios.

Lista de Referencias

- Alvarez, I. (2005) Cómo hacer una tesis. Editorial CEC. El Nacional
- Barrera, J. (2010) El Proyecto de Investigación. Comprensión Holística de la Metodología y la Investigación. Ediciones Quirón.
- Barrucho, L. (2018) Cuán Real fue el "Milagro Económico" del Gobierno Militar en Brasil
[Https://www.bbc.com](https://www.bbc.com) [Consulta: 16 de junio de 2018]
- Barile, J. (2017) El Brasil de 1889 a 1930. El Regionalismo en el Federalismo Republicano
Revista de Información Legislativa RIL. (54) número 216 p.33-43
[Https://www12.senado.leg.br/ril](https://www12.senado.leg.br/ril) [Consulta: 14 de junio de 2018]
- Mendible, A. (2011) Brasil: Su Original Independencia Nacional y Particular Evolución dentro del Contexto Latinoamericano. Procesos Históricos: Revista de Historia y Ciencias Sociales, N° 20, pp 115-131.
- O' Neill, C. (2001) Diccionario Histórico de la Compañía de Jesús Ediciones de la Pontificia Universidad de Comillas, Madrid, España
- Ruiz, F. (2014) La Paradoja del Orden y el Progreso en Brasil: Las Manifestaciones Antes, Durante y Después del Mundial 2014. hemeroteca.unad.edu.co/index. [Consulta: 20 de junio de 2018]